

Suscripción

Gerona un mes . . . 1 Pta.
Provincia y resto
de España TRIMESTRE 4 "
Extranjero " 7'50"

Número suelto
5 Céntimos

Ciudadanía

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos
y esuelas
Precios convencionales
De los originales firma-
dos son responsables
sus autores

AÑO I

OFICINAS:

Rambla de la Libertad, 33.-GERONA

Gerona, Sábado 20 de Agosto de 1910

Dirección Telegráfica:

CIUDADANÍA.—GERONA

Numero 15

Lo intangible

La cuestión religiosa en España, la comparo yo, á uno de esos soportes de cables conductores de energía eléctrica donde se lee el fatídico letrero «peligro de muerte».

Las declaraciones de Weyler, las profecías de Lerroux, las preocupaciones de Canalejas, las entrevistas de doña Cristina con el Nuncio todo eso nos dice que la mano suave, comedida y dulce del presidente del consejo; aquella mano, la primera, que osaba tocar apenas á los enojosos privilegios de las órdenes religiosas, ha experimentado ya la primera dolorosa sacudida.

Sí, amigos, es evidente que, traidor, invisible, amenazante, inexplicablemente terrible, incomprendiblemente poderoso existe un fluido de extraña procedencia, capaz de aniquilar al incauto que sin mas guía que su razón y sin más precauciones que las que su sinceridad le aconseja, tropieza con él.

En España, á la inversa de lo que sucede en los demás países de Europa, la cuestión religiosa ha traspasado la intimidad de las conciencias—de donde jamás debía haber salido,—para perturbar la marcha de la nación.

Nada más irracional que ese batallar á oscuras para adueñarse de un fantasma, que nadie sabe á punto fijo en que lugar oculta su incorporea desnudez. Es el quijotismo de lo abstracto: ignoramos aun si nuestra alma existe y nos aporreamos mutuamente por salvarla. Nuestra Dulcinea de ultratumba nos amarga el ahora: la vida. La redención de la Humanidad perjudica á la Humanidad; esto es grotesco.

Precisamente por la misma razón hay quien aconseja la indiferencia ante esas luchas estériles que de un modo tal apasionan á los partidos españoles. Conformes, si todo el mundo lo entendiera así; pero es que la intransigencia clerical, negando el pan y el agua á los contrarios, ha planteado el siguiente breve y contundente dilema: cree ó muere. No deis trabajo al blasfemo; no protejais á quien no frecuente los sacramentos; no puede ser honrado quien falte á lo mandado por la iglesia; desconfiad sistemáticamente de los tibios ó de los indiferentes, esas son las máximas de acción católica y eso sería poca cosa si en manos de los católicos no estuviera el dinero.

Decidme si es posible la indiferencia; decidme ahora si la cuestión religiosa es cuestión vital; decidme si la división de rojos y negros tiene razón de ser, y si el fanatismo de los unos no se justifica por el fanatismo de los otros.

El señor Canalejas ha sido el primer gobernante que ha abordado ese problema genuinamen-

te español y, si él fracasa, la cuestión se complica de una manera formidable. Hay que dar una satisfacción, por pequeña que sea, á la imperiosa necesidad que el pueblo siente de igualdad y justicia. El pueblo intuitivamente adivina que el catolicismo, tal como se practica, tal como se entiende, no es la doctrina de Cristo, doctrina de pobreza, de renuncia, de sufrimiento, sino la doctrina de una secta de intransigencia, fiera y despiadada, que comercia con las creencias, que admite limosnas en lugar de darlas, que se harta en vez de ayunar.

Así no es extraño que los que sufren, que los que padecen en la estrechez de su albergue, de los cuales el catolicismo no ha sabido acordarse, en el paroxismo de su fiebre justa de revuelta, recurran al petróleo, á la dinamita, derriben y profanen sin temor á la justicia del cielo, aquella justicia que no se vislumbra más que en la hora de la muerte; cuando se trata de la eterna condenación, decretada irremisiblemente, ferozmente.

Tenedlo presente: mientras no se vea á los obispos andar por las calles sin pompa ni suntuosidad, mientras ellos no vayan á buscar á los desesperados para infundirles aliento y ayudarles en la lucha incruenta por la vida; mientras vivan ellos y sus lujos del dinero del pueblo y de la nación, este pueblo y esta nación tendrán el derecho de exigirles cuentas y de pedir leyes igualatorias para una definitiva nivelación de razas y categorías.

No hablemos de los egoístas encierros de hombres sanos y de mujeres sanas que hurtan el cuerpo á los males de la tierra y á las preocupaciones y luchas de la vida social, cerrados en el misterio obsesionante, de unos muros infranqueables, para ellos la muchedumbre de preteridos guarda su odio y su venganza. Y esa venganza y ese odio serán tanto más implacables, cuanto implacables han sido las conculcaciones inicuas del derecho en sus fueros siempre postergados por la gente nea.

¿Eso es lo intangible? Pues sobre ello el pueblo pondrá su irascible mano si Canalejas muere de resultas de la sacudida de su pequeña osadía.

M.

Viendo la vida

LOS GOCES DEL ENIGMA

Incognitus, se inclina profundamente agradecido ante los elogios que un entusiasta le prodiga, confundiendo caritativamente con otro para el cual tiene este extravagante glosador todas las admiraciones y todos los respetos...

Queréis crerme? No pretendáis ahondar en el misterio que bajo mi pseudónimo se oculta. Si lo descifrarais, una desilusión os llenaría. Ahora podéis apreciar con serenidad estas glosas y luego, quizá la enemistad de unos les

hallaren defectos que no habrán de fallarles, tanto como el cariño de los otros, méritos de los que carecen.

En el pequeño misterio que mi nombre os ofrece buscad si os place fuente de deducciones. Por lo que os diga y cómo se a dicho, id vosotros mismos forjando cómo bien os parezca aquel á quien creáis apropiado para decirlo, pero no pretendáis verle de cerca, no queráis saber de él más que lo que él os cuente. Ya os dijo en su primera glosa que tenía el orgullo por virtud: un capricho dictado por aquel, hace que hoy quiera permanecer oculto...! Es tan infantil el deseo, que no costará gran esfuerzo á vuestra amabilidad el concedérselo!

Incognitus.

Crónicas castellanas

Les lletres d'avui van en ofrena a un castellá qui estima profundament les coses de Catalunya.

Parlo del jove filòsof en Ramir G. Paniagua.

Aquest escriptor, qui es ben conegut en les lletres castellanes per haver sigut un dels fundadors a Madrid, de la revista de literatura «La República de las letras» y en Palencia, Burgos, y Santander d'altres diaris, ha parlat diferents vegades desde la tribuna del Ateneo de Palencia, la seva ciutat nativa, en conferencies, del problema catalá, de la literatura catalana, de la llengua y de totes les nostres manifestacions d'art. Y es d'admirar més la constancia d'aquest escriptor per l'amor a la nostra terra, per quant no ha tingut may cap amic qui l'hagi encaminat vers la admiració de les nostres coses.

El sol, sense que ningú l'induis l'amor a Catalunya, coneixent vagament tota l'immensitat de l'obra catalana, va constituirse en ardent defensor nostre en aquestes terres on la majoria tenen un concepte tan poc favorable de la nostra patria.

Perxó avui, les primeres lletres de aquestes cròniques que continuaré escrivint donant a conèixer la valenta y forta joventut castellana, que tant poc coneguda es dels catalans, reconeixo com un dever dedicarles al insigne catalanófil palentí.

En Ramir G. Paniagua, a més de un brillant orador es un gran entusiasta de la filosofia.

Fou un fervent deixeble de Nietzsche. Després estudiá a Max Stirner, Hegel, Guyan, y el moviment anomenat «reforma filosófica», pera venir ultimament a noves conclusions propies.

Es un dels joves castellans més cultes, y més erudits y figura a la avansada del modern moviment de renovació castellana.

Perxó no he dubtat en ferlo conèixer als llegidors de CIUDADANÍA y a tots els ciutadans de Catalunya (1) cregut de que ls será simpática la coneixensa amb el modern moviment intelectual de Castella.

(1) Dic ciutadans de Catalunya, caren Carles Rahola en el seu follet «Guyan el filòsof de la solidaritat humana» fa la apologia del mot «Catalunya-ciutat».

Cal doncs que l' coneixem y que l' estimem.

Avui es en Ramir G. Paniagua qui fa coneixensa am nosaltres. No crec necessari insistir més, parlant de les seves obres. Ya ens parla ell en aquestes columnes.

Escoltem-lo.

LIBER.

Madrid Agost de 1910.

Por ser vos quien sois

He aquí la vieja fórmula del amor á Dios. Enseña la iglesia que en el altruismo, en el desinterés que expresa ese apotegma, han de sustentarse la fé y la esperanza de los creyentes. Santa Teresa, consagró en versos de mediano estro, la grandeza magna de ese sencillo «por ser vos quien sois».

Dios hace el mundo, establece para los que le sirven el premio, para los que no, el castigo.

Dios es juez—y aunque os golpea la razón la paradoja—Dios se juzga á si mismo. Allá él.

Pues bien, los dichosos mortales que saben la verdad, los afortunados que poseen el secreto de la vida y tienen templos y libros y sacerdotes dicen que le aman por ser quien es.

Creo que no y me duele esta amarga verdad, porque todos mis respetos son para los hombres generosos. El que obrara así amando á su Dios á sabiendas de que no existía premio ni castigo por la vida, ese sería tan grande y tan digno como su Dios. Pero ¿supondréis esta generosidad en quienes están continuamente injuriando la vida, ultrajándola por ser según su lógica un áspero camino que nos lleva á la eterna mansión? Esperaréis hallar esa cualidad sacrosanta en gentes que tienen fijo su pensamiento en los «horribles tormentos del infierno»? Caronte se desternillaría de risa al llevarlos por las aguas estigias. Y no sería para menos.

Son el viceversa de lo existente, de la humanidad, pero sobre todo de la razón. Mas esto no obsta para que la fórmula, la eterna fórmula cubra lo fíeno, lo falso y lo frágil de sus acciones.

El viejo Dios estará indignado, oyéndoles siempre las mismas zafiedades y sabiendo que maldicen su obra, que maldicen lo que él santificó, la vida. La afabulación apocalíptica ha fraguado en vano el velo que habria de cubrir el error. Hase roto el mismo, dejando ver que esos á quienes nosotros suponiamos sacrificando la vida en glorioso holocausto de su Dios, son los usureros de la moral, los que quieren con un trozo de vida de acá, pescar la eterna y largarse á vivir con el padre celestial.

Esto al fin es pasable, pero condenar la tierra, la existencia toda, es lo más indigno que pueden hacer quienes cobijándose en el «por ser vos quien sois» no son más que unos sacrilegos profanadores de la moral.

RAMIRO PANIAGUA.

PARISIANA

La aviación triunfante

Si alguna cosa faltaba para que el patriotismo exhuberante de los franceses llegase al paroxismo de la exaltación, el triunfo grandísimo que acababan de conseguir con esa carrera fantástica de aeroplanos siguiendo un trayecto previamente determinado, hasta la frontera del Este, ha sido el hecho que ha colmado la medida.

Hay que convenir, sin prevención de ninguna clase, y dejando aparte exageraciones y ditirambos perfectamente concebibles en este país donde todo suele considerarse pequeño en comparación con lo que produce Francia, hay que convenir—digo—en que ese concurso realmente fantasmagórico de aviación organizado por «Le Matin» ha sido grandioso y á todas luces magnífico.

Lo ha sido, por la bravura que han demostrado cuantos se han lanzado á través del espacio y desafiando altitudes peligrosas, traidoras borrascas, remolinos de viento y toda suerte de obstáculos imprevistos, para llegar los primeros al final de las sucesivas etapas. Lo ha sido, por la noble y edificante emulación que se ha desarrollado entre el elemento civil y el elemento militar, comprendiendo que cualquiera que fuese el victorioso, el resultado habria de redundar forzosamente en porvecho del ideal común de patria por el cual uno y otro trabajan con digna solicitud y hermoso empeño. Lo ha sido también, por que esas jornadas realmente gloriosas en que el poder del hombre ha dado un enorme paso de avance en lucha con la indomable naturaleza, han repercutido con eco simpático en el seno de las multitudes delirantes que las han presenciado, demostrándose con ello la solidaridad de ideas y de sentimientos que existe siempre entre los hombres que arriesgan valientemente su vida en aras del progreso y el mismo pueblo inconsciente, que adivina por intuición y aplaude con entusiasmo cuanto hay de noble y grande en esa carrera ininterrompida de emulaciones y de sacrificios.

Y no hablo del punto de vista estético. El espectáculo fué soberbio é inenarrable. No hay pluma humana que acierte á describirlo. Aquellos hombres pájaros arrojándose ardidamente á la conquista del aire y de las nubes, dando vueltas vertiginosas en el espacio como buscando una orientación segura al igual que inmensas golondrinas, llegaron á tomar, en un momento dado, las proporciones de símbolos, y todos dirigiamos á ellos nuestros ojos, heridos por un rayo de sol crepuscular, cual si fueran ángeles de inmensas alas, lanzados al través del espacio para ir anunciando á los pueblos de la tierra la nueva de su redención definitiva. Al verlos remontarse con vuelo asombroso hasta increíbles alturas y con la misma seguridad de un buque que hiende magistrosamente las olas, y al contemplar luego la pavorosa rapidez con que, una vez orientados, se dirigieron uno tras otro como flechas en busca del punto de llegada, la muchedumbre abigarrada, inmensa, incal-

culable. prorrumpió un grito de ovación delirante, que se prolongó largos minutos y fué á perderse en el aire como un trueno ensordecedor y potente. Aquello fué una verdadera maravilla. No es posible que en el mundo se haya visto nunca algo que tenga equivalencia con semejante espectáculo.

¿Resultados prácticos? Desgraciadamente nadie los ve todavía; es más, tal vez nunca lleguen á encontrarse, aparte de la utilidad que puedan tener esos aparatos de aviación para el porvenir de la ciencia militar.

Y quien sabe—sin ánimo de establecer una paradoja—si con el tiempo esos aeroplanos perfeccionados como medios de comunicación y hasta de ataque en casos de guerra, habrán de ser el vehículo que nos haga dar el primer paso para la neutralización universal, para el desarme y, por consiguiente, para la destrucción de la guerra y el reconocimiento del arbitraje indispensable entre los pueblos?

Porque, si los aeroplanos pudieran servir en un momento dado para destruir una plaza fuerte, para aniquilar un ejército y para hundir una escuadra en el fondo del mar ¿para qué servirían entonces los armamentos? La aviación habría resuelto en tal caso el problema más difícil de la humanidad desde que los hombres existen sobre la haz de la tierra.

A. VINARDELL ROIG.

París, Agosto 1910.

La villa de Anglés republicana

El domingo último los republicanos de Anglés inauguraron su nuevo domicilio social. Es espacioso, bien dispuesto.

A las 10 de la mañana en el tren de Gerona llegaron los representantes, de la Juventud Republicana y Centro de Unión, señores Grassot, Divi y Estartús. En la estación les esperaba una numerosa comisión de correligionarios con la Junta Directiva, dirigiéndose al Centro Republicano en el cual, fueron obsequiados después de haber visitado sus dependencias.

Por la tarde estaba invadido el Centro de un completo gentío, que no solo llenaba por completo el local sino que ocupaba también la calle, aguantando un sol canicular, demostración del deseo vivísimo de escuchar á los oradores que debían tomar parte en el mitin. A las dos y media un nutrido aplauso anunció la entrada de los representantes de Gerona, empezando el acto á las tres.

Por afonía del Sr. Esteve presidió el Sr. Vicens quien abrió el acto con breves pero entusiastas frases.

Concedida la palabra al joven D. Jaime Esteve, leyó un razonado, enérgico y elocuente trabajo que revela aptitudes dignas de encomio en su autor, quien vió premiada su labor con repetidos aplausos de la concurrencia.

Habla el señor Grassot cantando un himno á las virtudes del republicanismo de Anglés, con fogosidad y elocuencia que arrancaron grandes aplausos.

D. Bienvenido Divi, también de la Juventud Republicana de Gerona, es aplaudido al levantarse para usar de la palabra.

Saluda á Anglés, encomiando su entusiasmo por la causa de la República; hace historia de la conducta laudatoria de los republicanos de esta villa, diciendo con acierto que si todos los pueblos hubieran obrado como Anglés, no habrían perecido en el Rif tantos hijos del pueblo trabajador.

Fustigó la política de Maura y enalteció la concordia que convierte en una familia á los republicanos angleses.

Grandes aplausos interrumpieron la brillante peroración del Sr. Divi.

Al conceder la palabra el Presidente al Sr. Estartús, se tributa á este íntegro republicano y notable orador una calurosa ovación que dura algunos instantes.

Empieza felicitando á Anglés trabajador y republicano por haber sabido armonizarse, formar en orden de combate, vencer al adversario en las dos luchas últimamente sostenidas y fundar esta Casa del Pueblo, de la cual ha de partir la dirección de los destinos de esta villa próspera, eminentemente progresiva.

Estudia el problema religioso en su relación con el carlismo, haciendo de este partido una disección admirable, arrancando tempestades de aplausos.

Imposible seguir extractando el discurso del Sr. Estartús, oración magnífica digna de tomarse taquígraficamente. Hemos de consignar que fueron repetidas las salvas de aplausos á este elocuente é infatigable propagandista, cuyo hermoso discurso se vió coronado por una estruendosa ovación.

El Secretario leyó numerosas adhesiones al acto que se celebraba, procedentes de Gerona, Tortellá, Osor, La Sella, Barcelona y otras poblaciones.

En este momento, por haber llegado el Sr. Rufart, representante de nuestro querido diario «Ciudadanía», se anuncia que usará de la palabra, siendo recibido con aplausos.

Elogia á los oradores que le han precedido en la tribuna y añade: «Pero tened presente que los discursos de esta tarde no los podéis escuchar cada día; en cambio cada día podéis asistir á un mitin de propaganda con solo leer el diario republicano «Ciudadanía». Será el mitin constante en el cual cada día se os explicarán las ideas redentoras que os han de liberar del yugo Vaticanista que desde Roma pretende dominar á nuestra patria.

Terminó dando vivas á Anglés, á Gerona, á Fernández del Pozo y á la Libertad, que fueron contestados con gran entusiasmo en medio de nutridos aplausos.

Leyéronse y fueron aprobados por unanimidad, frenéticamente aplaudidas las siguientes conclusiones, dirigidas al Presidente del Consejo de Ministros:

«El centro Republicano Autonomista de Anglés, al inaugurar su nuevo local, felicita al Gobierno por su política anticlerical, demostrativa de la libertad práctica y bien entendida á que aspira el partido republicano, que anhela el servicio militar obligatorio, secularización de escuelas y cementerios, separación de la Iglesia del Estado y abolición de las Ordenes religiosas en nuestra amada España.»

Así terminó este acto trascendental de los republicanos de Anglés, que van colocándose á la altura de las poblaciones mejor organizadas políticamente.

Y debemos sentar que donde existe organización, existe fuerza y fuerza incontrastable, como empieza á serlo la fuerza republicana en la floreciente villa de Anglés, á cuyos hijos enviamos nuestros plácemes más sinceros, por su actividad, por su disciplina y principalmente por su constancia.

Una nota vibrante, de alegre expansión debemos añadir á la fiesta republicana objeto de estas líneas. En la noche del domingo y á toda orquesta, la Juventud del Centro Republicano dió un baile en aquel local espacioso, pero incapaz para la gran concurrencia de aquella noche, re-

sultando un espléndido remate de la inauguración; frondoso vergel de hermosísimas flores fué el conjunto encantador de bellas jóvenes, que dieron con su presencia en el baile la nota más preciada para cerrar en medio del amor y de las flores, una fiesta que recordarán eternamente todos los angleses enamorados del sublime ideal redentor del pueblo: de la República.

Desde Sta. Coloma de Farnés

Sr. Director de CIUDADANÍA.

Esta comarca selvática quiere también exteriorizar sus ideas progresivas y á este objeto acude al heraldo que en esa poderosa palanca de la civilización que se llama prensa, brinda sus columnas á todos los elementos que pregonan moralidad, libertad y cultura.

Doy comienzo á mis tareas de corresponsal, dando cuenta de haber actuado en esta villa la compañía del teatro Romea de Barcelona, dando tres funciones que han sido del agrado del público, siendo de lamentar que algunas de las personas que debieran fomentar la cultura, no hayan prestado el debido concurso, máxime siendo ellas las primeras de protestar del escaso grado de civilidad de las masas populares.

También hemos recibido la grata visita del coro de Breda que dirige la hábil batuta del Sr. Casanovas, y cuyo selecto repertorio admiró y aplaudió el público en masa, calificando á aquel grupo de aficionados, de verdadera entidad orfeónica, dados sus conocimientos del divino arte.

El día 18 hubo en Sils un robo por valor de doce pesetas, que los cacos sustrajeron del cajón del mostrador de una panadería. En dicho pueblo fué víctima de un accidente desgraciado un muchacho valenciano llamado Boix, á quien, cargando un vagón del ferrocarril, le cayó una piedra en el pié derecho magullándole el dedo pulgar.

Hasta otra; se despide suyo afmo.,
El Corresponsal.

Comentarios

Un ingeniero japonés llamado Yamakava, acaba de hacer un invento de valor inestimable. Tiene aplicación á los locales donde se celebran reuniones públicas.

Cada oyente tiene ante sí una aberturilla redonda por donde puede deslizarse una bolita de plomo en el momento que el orador le aburra ó desagrada.

Estas bolitas ruedan hasta un depósito que existe á los pies del orador.

Cuando en el depósito se han reunido cierto número de bolitas, que representan una considerable opinión contraria al orador, hacen peso sobre una palanca y la plataforma donde éste se halla perorando se hunde por escotillón.

Con este procedimiento tan tranquilo y justo se hace desaparecer al orador molesto y se libra la reunión de la tabarra.

Aconsejamos á D. Dalmacio que no se le ocurra nunca ir á dar una conferencia al Japón, pues, dado su poco peso, con pocas bolitas habría bastante para hacerle desaparecer.

Ya que en distintas localidades se ha impedido la representación de *Ruido de Campanas*, por herir los sentimientos religiosos de los católicos ¿no habría manera de suprimir el continuo repiqueo que hiere los tímpanos de los vecinos inmediatos al convento de las Capuchinas?

El Diario de Gerona hace notar

que han desaparecido de la cabecera de «Ciudadanía» los lemas «Ciencia, Arte, Trabajo, Libertad, Moralidad, Justicia». Gracias amado colega por el aviso.

Cuestión de estética y de modestia. Nos avergonzaba casi ostentar estos lemas donde en ningún lugar se ostentan; ni en las iglesias, ni en los seminarios, ni en las sacristías, ni en los conventos, ni en las casas de los católicos militantes, donde se contentan con una sencilla placa del corazón de Jesús ó un sencillito rótulo *No reneguen*—cosas ambas que á nada comprometen ni á nada obligan.

Noticias

Los señores Macías y Compañía han empezado los trabajos de tender los cables subterráneos en las calles de Acequia y Prensa, para el suministro particular de electricidad á este vecindario.

¿No podría decirnos el señor Ingeniero jefe de obras públicas, si esos trabajos se efectúan con arreglo á las disposiciones legales?

Nosotros, creemos, francamente, que no.

Se ha suspendido la fiesta que debía celebrarse en Llagostera el día 1.º del próximo mes para la bendición de la bandera de aquel Somaten.

Probablemente aquella no tendrá lugar hasta el próximo mes de Octubre.

Al sacar del taller una de las máquinas del tranvía del Bajo Ampurdán, chocó la chimenea contra el frontis del edificio, produciendo algunas averías en el Afortunadamente no han ocurrido desgracias.

Se ha suicidado en la carretera de La Junquera, el cabo de la guardia civil, perteneciente al puesto de Baños de la Merced (Figueras), Angel Riquelme. El infeliz deja esposa é hijos, ignorándose los motivos que le han impulsado á su fatal resolución.

Ante-ayer en la Rambla de Alvarez se bailaron sardanas tocadas por la *copla* «Art Gironi» la cual, al decir de los inteligentes ha llegado á adquirir una notable afinación y buen gusto que la coloca á la altura de las mejores de esta provincia.

A todos los que padecen de granos rojos de acné, de forúculos de abcesos, de llagas supurantes, en una palabra, de enfermedades en que exista supuración, aconsejamos vivamente el uso de la Levadura de Coirre, (Levadura seca de cerveza), con lo cual obtendrán una curación radical.

Esta especialidad, tan apreciada de los médicos, se encuentra en todas las buenas farmacias del mundo entero.

Exíjase la verdadera marca de fábrica: Coirre (de París).

La Junta Directiva del «Ateneo Obrero», de esta ciudad, invita á todos los socios de la misma á la reunión general ordinaria, que tendrá lugar el 21 del corriente, á las 3 de la tarde, en su local social.

Ha terminado la visita reglamentaria de los somatenes del partido de Santa Coloma de Farnés, el jefe auxiliar señor Billón.

En uno de los jardines de la Dehesa, se están haciendo obras para colocar la estatua de Diana, aprovechando los materiales de la fuente en embrión de la plaza del Marqués de Camps.

En la semana próxima reanudarán las tropas de esta guarnición sus ejercicios prácticos y paseos militares.

Se ha incorporado á esta Comandancia de la Guardia Civil, el primer teniente don José Cantarell Monlleó.

Se ha incorporado á esta comandancia de Carabineros, el primer teniente don Claudio Borrás Parés.

La Dirección general de Obras públicas ha despachado favorablemente el expediente de la carretera de Callella á Tossa.

Hemos recibido el programa de los festejos que celebrarán los vecinos de la calle de la Platería durante los días 27, 28 y 29 del corriente mes, habiendo contratado, como ya tenemos dicho, á las coblas, «Nova Armonia» de La Bisbal; «Els Montgrins» de Torroella de Montgrí; «Art Gironi» de esta ciudad y la banda del regimiento de Asia, que dirige el señor Juncá,

Por no haber cumplido los interesados las disposiciones vigentes de Sanidad, en la estación de Port-bou fué detenido el cadáver de D. Eduardo Martínez, que iba destinado á Barcelona para ser inhumado.

Se dá como muy probable el nombramiento del actual teniente fiscal de esta Audiencia provincial D. Juan Amat, para Juez de primera instancia de este partido.

Celebraríamos resultaren ciertos los augurios.

Hemos recibido una correspondencia de Llagostera la que sentimos no poder publicar á causa de su mucha extensión y por tratarse en la misma de una cuestión que hoy carece de actualidad.

Tomamos buena nota de los extremos que en la misma se tratan, y procuraremos amoldar nuestra conducta al criterio de su autor, pero sin entrar nunca en el terreno de la lucha personal.

Hoy deben pasar por esta ciudad con destino al presidio de Figueras una tanda de 80 penados.

Ayer un perro, al parecer hidrófobo, mordió á dos niñas en el barrio de Salt.

El can ha sido puesto en observación.

La Junta de la «Agrupación coral de Unión Republicana» convoca á los señores socios para la reunión general extraordinaria que tendrá lugar el próximo miércoles á las nueve de la noche en su local social. Se suplica la asistencia.

En el domicilio del señor Vallés y Ribot ha celebrado otra reunión el Consejo provisional de la Unión federal nacionalista republicana, para hablar de la celebración del *aplech* del Vendrell, en el que ha de proclamarse la candidatura de don Jaime Carner.

La Unión federal quiere que este acto revista excepcional importancia. Han prometido su asistencia, con banderas y estandartes, buen número de entidades pertenecientes á la izquierda catalana, y además las Juventudes. Los federales darán un gran contingente y con ellos irá Vallés y Ribot.

A la fiesta cívica que mañana celebrará la villa de Tortellá asistirán representantes del Centro de Unión Republicana, de Juventud y del Coro y otros que no recordamos en este

momento, además de un redactor especial de CIUDADANÍA.

También salen esta tarde para dicha población los señores Martínez y Estartús.

Promete ser muy lucida esta histórica fiesta.

Registro civil

Servicio de la funeraria LA NEOTAFIA

Día 19.

Defunciones:

Nacimientos:

Varones 2.

Hembras 2.

Matas.

Telegramas

MADRID 19

La GACETA

Publica lo siguiente:

Disponiendo que se abra una información pública y por escrito acerca de las condiciones en que se presta el trabajo en las minas y reglamentación que convendría establecer en esta clase de explotaciones.

Se abre la información, que podrá ser oral o escrita, a la que podrán concurrir los patronos por sí o por representación suya y también las corporaciones que lo deseen.

Los informes escritos se remitirán al ministro de la Gobernación antes del día 15 de Septiembre, en el que quedará cerrado el plazo de admisión.

Se ordena a los gobernadores que den toda la publicidad posible, en los Boletines Oficiales, a la convocatoria.

Real orden determinando las facultades del inspector general en la Exposición Nacional de Bellas Artes y Artes Decorativas.

Disponiendo quede encargada una junta nacional de la dirección de todos los trabajos que se relacionan con la preparación de las fiestas para conmemorar el aniversario de las Cortes de Cádiz de 1910.

Disponiendo que el día 24 de Septiembre próximo, fecha del centenario de las Cortes de Cádiz sea considerado como fiesta nacional.

Relación de los individuos pertenecientes al batallón de cazadores de Visayas y Mindanao, cuyos ajustes han sido terminados sin que hasta la fecha hayan reclamado sus alcances.

Anunciando que la Dirección general del Tesoro y Ordenación de pagos del Estado ha puesto en circulación las obligaciones del Tesoro que se indican.

Suscripción de obligaciones

A la una de la tarde la suscripción de obligaciones del Tesoro alcanzaba la cifra de 50 millones y pico.

Lo que dice Merino

El ministro de la Gobernación nos ha dicho que no tenía noticias nuevas sobre los progresos de la epidemia colérica.

Los acuerdos que relativos a este asunto tomó ayer el Gobierno se han llevado ya a la práctica y de su resultado espera el señor Merino poder darnos algunos datos esta tarde.

Con el señor Merino y el director de administración local ha conferenciado hoy el señor Calzada, habiendo recibido instrucciones para resolver la cuestión del Monte de Piedad de Jerez, para cuya población saldrá mañana.

También ha visitado al señor Merino el señor Lerroux.

Según ha dicho el ministro ha sido para hablarle de un expediente de poca importancia de Barcelona.

Preguntado el señor Merino si tenía nuevas noticias de Bilbao, ha contestado:

—De Bilbao no digo nada, ni vol-

veré a hablar de la huelga hasta que se solucione.

Para evitar la invasión del cólera Manifestaciones del señor Canalejas

Esta mañana, conferenciaron con el presidente del Consejo los ministros de Gobernación y Fomento y el alcalde de Madrid, ocupándose de las medidas que con toda urgencia es necesario tomar en previsión de que la epidemia colérica se propague; por- que según decía el señor Canalejas a los periodistas, no sería difícil que nos visitase pronto.

El jefe del Gobierno añadió que había que tomar bien las medidas, aplicando el dinero con prudencia y finalidad práctica.

Por ahora — decía — no hay que alarmarse sino tener mucha calma, para evitar la invasión por cuantos medios aconseja la ciencia.

El Gobierno ha teleografiado a los cónsules de Italia con objeto de que envíen diariamente noticias sobre el curso que sigue la epidemia y su intensidad.

La primera noticia IP tuvo el gobierno por el doctor Pittaluga de Italia.

También el marqués de Valde- rrazo dió oportunamente la noticia.

El presidente anunció que esta tarde se reunirán los ministros en consejo, a las cinco, por marcharse a San Sebastián esta noche el ministro de Fomento.

En el citado Consejo se tratará de las medidas que han de tomarse en España para evitar la invasión del cólera.

Sobre el problema de consumos manifestó el señor Canalejas que el Gobierno toma parte activa en este asunto; se halla muy bien documentado y ha montado una oficina que funciona con perfecta regularidad.

Por último el presidente manifestó que el Rey llegará a San Sebastián el próximo miércoles, permaneciendo el ministro de Fomento en la capital donostiarra hasta la llegada del Rey, reuniéndose con él el presidente y los demás ministros para asistir al Consejo que se ha de verificar en Miramar.

De claraciones de Merino.

No tengo a la vista las declaraciones del exministro liberal, pero recuerdo, aunque no con precisión, su contenido:

El Gobierno no ha afirmado nunca que el proyecto de ley del candado fuera aceptado por la Santa Sede. Ha dicho que le anunció el propósito de presentarlo a las Cortes y explicó su sentido en términos que facilitarían la conformidad del cardenal secretario: Esta conformidad dependía de dos condiciones: no se trataba de un acto unilateral y que estuviese de acuerdo con la Santa Sede.

Debo declarar — añade — primero que el gobierno habló siempre de un proyecto de ley, siendo éste por su naturaleza un acto unilateral del Estado y segundo que el texto no se ajusta a los principios a que la Santa Sede dió su asentimiento. En nuestra nota del 1.º de Agosto lo hemos explicado detalladamente; pero si la Santa Sede lo ha entendido de otro modo, será una apreciación, pero no motivo para apartarse de la negociación emprendida.

Una carta

Madrid 19, a las 16.

La Correspondencia publica una carta firmada por los pequeños comerciantes bilbaínos, en que se afirma que la mayoría de los huelguistas son forasteros, capitaneados por Perezagua, que tampoco es bilbaíno.

Añaden que los obreros bilbaínos quieren volver al trabajo, y que, en vista de que el Gobierno no acomete la solución anuncian que hombres de todos los partidos, incluyendo a los

socialistas, que desapruaban en absoluto la obra de Perezagua y los suyos, se disponen a procurar que los bilbaínos, desde la aristocracia hasta el pueblo, se defiendan contra los intrusos por todos los medios a su alcance.

La reapertura de Cortes

Hablando con varios amigos suyos el señor Canalejas ha expresado su propósito de que las Cortes reanuden sus sesiones el 1.º de Octubre lo más tardar.

Algunos prohombres del partido le han indicado deseos de que se demore todo lo posible la fecha de la reanudación de las sesiones, pero el jefe del Gobierno se ha negado a ello, pues además de haber adquirido ante las minorías el compromiso de volver al Parlamento a primeros de Octubre, no quiere que se le lleve el primer obstruccionista de los presupuestos, que han de estar aprobados para primeros de Enero, y son parte integrante de los presupuestos los proyectos complementarios que modifican los gastos y los ingresos.

La disciplina del ejército

El Gobierno concede tanta importancia a la publicación de todas las noticias que pueden mermar la disciplina del ejército, que además de los procedimientos incoados y de las detenciones a que puedan dar lugar, se ha dispuesto que en lo sucesivo la autoridad militar verifique investigaciones minuciosas con toda clase de noticias relacionadas con esta cuestión, para que la acción de los tribunales no se limite a la publicación de quienes las inserten sino que llegue a quienes las expidan.

LA HUELGA DE BILBAO Desde Bilbao

La situación se agrava

A los huelguistas se les echará de las viviendas.— Se asegura que los patronos suspenderán los trabajos indefinidamente.— En los Altos Hornos.

Bilbao.—A los operarios de las minas «María Amalia» y «Julia Lapuerta» se les ha notificado que si no trabajan se les echará de las viviendas.

La Sociedad de los Altos Hornos ha escrito al gobernador desmintiendo que el alto personal aconsejara a sus obreros que se ocuparan de los trabajos propios de los huelguistas. Cuando la Sociedad estime invitar a los obreros a trabajar para evitar que se cierren las fábricas, lo hará sin que nadie se sienta injuriado.

Hoy se celebrará un mitin en Baracaldo.

Las impresiones del conflicto son pesimistas. Se asegura que los patronos han acordado suspender el trabajo indefinidamente, no volviendo y tocar el cuerno hasta que se sometan los obreros.

Se reunieron las altas personas técnico-administrativas de los Altos Hornos, para tratar de la apurada situación que se les ha creado con la huelga.

La comisión de huelga contra los socialistas.—Relación de Cortés.— Mitin en Baracaldo.—No precisa la huelga general.—Una petición de los Altos Hornos.

Bilbao.—La comisión de huelga proyecta publicar una hoja contra Acevedo, García y Cortés y demás socialistas que han intervenido en la huelga, por hablar en el sentido de que hay que terminarla con la promesa del Gobierno.

García Cortés ha desmentido que dijera en el mitin de Ortuella que Perezagua engañaba a los obreros.

En Baracaldo se celebró un mitin asistiendo Perezagua y Delgado.

Pidieron solidaridad a los obreros fabriles, en caso general.

Muchos se ofrecieron, declarando

que los obreros fabriles nunca harán traición a los compañeros.

Se declaró que por ahora no es precisa la huelga general.

El general ha comunicado al señor Merino que en los Altos Hornos le piden fuerzas para amparar el transporte de mineral.

El señor Merino ha contestado que lo estudiaría.

8.000 obreros sin trabajo.—Censuras al Gobierno.

Bilbao.—La fábrica de Altos Hornos apagará mañana otro horno.

Los hornos que continúan encendidos en estas fábricas y La Vizcaya podrán funcionar una semana más, época en que quedarán agotadas las existentes de mineral.

Cuando se cierren las fábricas mencionadas por haberse apagado los hornos, quedarán sin trabajo 8.000 obreros con sus familias.

El «Noticiero Bilbaíno» y «El Nervión» censuran la pasividad del Gobierno e invitan a todo el comercio y la industria de Bilbao a que haciendo solidaridad con los patronos mineros paralicen toda la vida.

Ridiculizan la importancia que las autoridades han concedido a Perezagua.

DEL EXTRANJERO

Franceses y nipones

Paris 19, a las 4.—Bres.

A bordo de los acorazados «San Luis», «Bouvet», «Carnot» y «Jaureguiberry», se han celebrado banquetes de confraternidad franco-nipona, a los que han sido invitados 300 marineros del acorazado japonés «Ykama».

Paris 19, a las 4.

Llegó, procedente de Brest, la misión naval japonesa.

Los oficiales japoneses, que fueron recibidos en la estación por el ministro de Marina, el embajador del Japón y otras distinguidas personalidades, saldrán el sábado para Brest, abandonando las aguas francesas el lunes, con rumbo al Japón.

Visita de la escuadra rusa

Paris a las 4.—San Petersburgo.

La escuadra rusa enviada a Antivari (Montenegro) visitará por ser su deseo especial del Zar, el puerto austriaco de Trieste y el puerto húngaro de Fiume.

Violento incendio

Paris 19, a las 4.—Nueva York.

Se ha declarado un violento incendio incendio en la manzana de fábrica establecidas jersey-

Las pérdidas se evalúan dos millones de dollars.

La última conferencia de

M. Clemenceau ec Buenos Aires

Paris 19, a las 5.—Buenos Aires.

Con un éxito extraordinario ha desarrollado M. Clemenceau su última conferencia, versando sobre el tema: «La Democracia y la Religión».

El socialismo del Estado

en Australia

Impuestos sobre la propiedad

y la renta

Telegrafian de Melbourne al «Dai-

ly Chronicle» que la coalición anti-socialista combatirá enérgicamente en el Parlamento federal australiano los proyectos financieros del gabinete laborista que preside Mr. Fisher.

El gabinete dispone de mayoría absoluta en la Cámara de Diputados, lo mismo que en el Senado, y los proyectos financieros serán aprobados rápidamente en tercera lectura con la misma facilidad que lo fueron en la primera y en la segunda.

El gobernador británico lord Dudley ha anunciado ya que sancionará dichos proyectos, pues su derecho al veto es tan imaginario en Melbourne, como lo es el del rey de Inglaterra en Londres.

Los nuevos impuestos sobre la propiedad y sobre la renta del Gabinete australiano se basan en los de Lloyd George. Se calcula que producirán 25 millones de francos.

He aquí algunas cifras interesantes que demuestran el carácter socialista de este impuesto ultra-progresivo:

Las propiedades cuyo valor sea de 10 mil libras esterlinas estarán sujetas a un impuesto de 93 libras; las de 40 mil libras, pagarán 322, y las de 100 mil pagarán la cifra considerable de 1.600 libras por año.

El cólera

Paris 19, a las 12,45.—Nápoles.

En las cercanías se han registrado varios casos de cólera.

Paris 19, a las 16.—San Petersburgo. El cólera se extiende rápidamente y se han registrado varios casos de infección en Odesa y Moscú.

Obsequio a Leblanc y a Hubrun

El ministro de la Guerra obsequia con un banquete en el Circulo Militar a los aviadores Leblanc y Hubrun. A la salida irán al Ayuntamiento.

AVISO

Se convoca a todos los radicales de Gerona a la reunión general extraordinaria que para tratar asuntos de importancia política se celebrará el próximo domingo a las 3 de la tarde en su local social Huertas 8 Entresuelo.

Cambios

Cierre a las 15'30 tarde

Día 19 de Agosto

Table with financial data: BOLSA DE BARCELONA, BOLSA DE PARIS, Interior 4%, Amort. 5%, Acciones Alicante, Oblig. Deuda Mnipal, Exterior 4%, Nortes, Alicantes, Francos, Libras.

Tipografía E. SIMÓ.—GERONA

FOLLETO SENSACIONAL

LA LOCURA DE ALVAREZ DE CASTRO

POR

P. BERTRANA Y DIEGO RUIZ

Precio: 1 peseta.

Se vende en la librería de Dalmau Carles y kiosco de la Viuda de Ciriaeo Marull.

Fotografía de J. LLINÁS

Calle Gran-Vía, bajos.—GERONA

ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos honre con su visita la Fotografía de J. Llinás, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en Ampliaciones, Reproducciones y Retratos de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

Lampistería y Ferretería

Almacén de Camas y Somiers

ALBERTO BALARI

Rambla de Alvarez, 1 y Plaza Constitución, 10

GERONA

Kiosco de Publicaciones

VDA. DE CIRIACO MARULL

Rambla de Alvarez.—GERONA

Venta de periódicos y diarios

CIUDADANIA. Se vende en dicho kiosco

Número suelto, 5 céntimos.

SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Gran taller de Fotograbado

TRICROMÍA Y TRICOLOR

COLL SALIETI

ARCHS, 7.—BARCELONA

Sombrerería

Gran surtido de GORRAS de todas clases

ESPECIALIDAD A LA MEDIDA

TERESA COROMINAS DE FITA

10.—Ciudadanos.—10.—GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas

GRAN TALLER DE SOMIERS

DE TODAS CLASES

REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS

Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albañilería

Surroca hermanos

Plaza del Carmen, 7.—GERONA

FORESTIN

Patente
47.113

GASEOSA concentrada en dos bombones que, mezclados con agua, producen una bebida gaseosa pura y de gran bouquet

¡Cuan agradabilísima es la Forestin!

Calle de Anselmo Clavé. Dr. Modesto Forest

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

CIUDADANIA

Disponibile

de avisos y noticias
PRECIOS DE SUSCRIPCION
Gerona una peseta al mes.—Provincia y resto de España
cuatro pesetas trimestre
ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PEDRO ESTARTÚS ERAS

abogado de los Colegios de BARCELONA y GERONA

CALLE del NORTE, 1, BAJOS.—GERONA.

Consultas y demás trabajos de abogacía a precios reducidos, para los asegurados a LA PREVISORA

LA CANASTILLA DE ORO

Tienda-bouquet de ropas blancas

para novias y bautizos, abierto el mes de mayo en Gerona

PLAZA DE LA CORT-REAL, 9 frente a la calle de Besadó. Inmediata a la Rambla.

"La Canastilla de Oro"

Confeciona ropas a medida.—Vende ropas hechas.—Las señoras encontrarán cuanto puede exigir una dama elegante.

EQUIPOS COMPLETOS PARA NOVIAS

Es la tienda más barata, en su género, de la capital y provincia.—Corte elegantísimo.

Hermanas Matas

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE "Excelsior"

á base de Glicerofosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los reconstituyentes y de todos los chocolates.—Indispensable á las personas dedicadas á trabajos mentales, á los convalecientes y á los neurasténicos.

Util á los niños y á todo el mundo

Una peseta los 200 gramos

Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Preparado por J. DEULONDER, Farmacéutico

Depósitos: Gerona Ortopedia, Perfumería y Centro de Especificos Fius.—Plaza Constitución 12: La Bisbal, Francisco Roura.—Olot, Isidro Calbetón.—Palamós, Sr. Tolosa.

ESQUELAS MORTUORIAS

Y DE FUNERALES

Se reciben en la imprenta de este diario
CALLE DEL PELIGRO, 1; HASTA LAS 9 DE LA NOCHE